

DISCURSO INTRODUCCIÓN COMPROMISO UANDES

Noviembre 2023

Buenas tardes.

Es una gran alegría estar aquí hoy para dar inicio a este 3er encuentro Anual Compromiso UANDES, el que convertimos también en la primera versión presencial de nuestra mesa de trabajo sobre Vinculación con el Medio, que ya lleva, con este encuentro, 27 sesiones.

Agradezco la presencia de autoridades de Rectoría, Decanos, Directores académicos y administrativos, profesores, alumnos y a nuestros invitados especiales.

En nuestros 34 años de existencia, la UANDES ha buscado servir a nuestro país, contribuyendo a la transformación social positiva, por medio de la docencia, la investigación y una especial disposición de servicio a la sociedad.

La Universidad de los Andes, genera, desarrolla y entrega formación docente e investigación básica y aplicada de calidad, bajo un sello propio, que está fundamentado en la inspiración cristiana y pone a la persona en el centro de su quehacer. Como resultado de ello, estableciendo puentes de colaboración con nuestro entorno relevante, donde ambos, Universidad y sociedad, nos beneficiamos y fortalecemos mutuamente.

Esto es COMPROMISO UANDES.

¿Qué hemos realizado en estos últimos años?

La Vinculación con el Medio es una función misional esencial de la Universidad de los Andes que nace y se inspira en su Misión e Ideario. Fue a partir de 2019 cuando iniciamos un desarrollo robusto de estructura y procesos en torno a esto.

Uno de los primeros pasos realizados en 2019 fue la activación de un sistema de registro en línea que nos facilitara documentar y dar seguimiento a todas nuestras actividades de Vinculación con el Medio. Esto ha permitido llevar un mejor detalle de nuestras acciones a la comunidad relevante, tanto interna como externa.

Además, durante el mismo año se formuló una política de Vinculación con el Medio y, posteriormente en 2021, una actualización de ésta, para asegurarnos de que estuviese no sólo alineada con nuestros objetivos, principios y valores, sino que también con los criterios y estándares de la CNA. Esta política refleja nuestro compromiso con la comunidad y establece directrices claras para nuestras actividades.

Posteriormente, se creó un modelo de Vinculación con el Medio que sirve como guía para nuestros programas. Este modelo nos proporciona una conceptualización del proceso de Vinculación externa e interna, bajo un propósito: Servir, Conectar y Crear Valor.

Otro hito de nuestro esfuerzo en Vinculación con el Medio ha sido la realización de dos Encuentros Anuales anteriores de COMPROMISO UANDES, que se han convertido en plataformas de diálogo e intercambio de ideas entre la comunidad académica y la sociedad en general. Estos encuentros han destacado y reconocido tres programas con el premio "COMPROMISO UANDES", lo que subraya la calidad y la contribución de nuestras iniciativas.

En 2022, dimos otro paso al lanzar el primer Fondo Concursable de Vinculación con el Medio, que ha brindado la oportunidad de financiar y apoyar proyectos y programas de alumnos y profesores que contribuyen al bienestar de nuestra comunidad y

su entorno. Este año, en la segunda edición, hubo más de 50 programas postulados, lo que demuestra el creciente interés y compromiso de nuestra comunidad académica, de profesores, alumnos y administrativos, por Servir a la Sociedad.

Trabajar en conjunto con la Subdirección de Innovación y Tecnología, CID, de la Dirección de Docencia, también ha sido fundamental para apoyar a nuestros académicos en el conocimiento y uso de la metodología de Aprendizaje + Servicio. Hemos organizado dos Comunidades de Aprendizaje que han promovido esta metodología y han permitido a nuestros académicos colaborar de manera sistemática y curricularmente con la comunidad. Este esfuerzo ha llevado a formalizar convenios relevantes, como el firmado con la AMUCH y Belén Educa, fortaleciendo aún más nuestras alianzas con organizaciones clave.

Además, hoy participamos activamente en las dos redes oficiales existentes en Chile de Vinculación con el Medio, a través de las cuales, se ha contribuido a definir estrategias compartidas y aclarar conceptos relacionados con la Vinculación con el Medio para la Comisión Nacional de Acreditación (CNA). Nuestro esfuerzo y experiencia se vieron reflejados en las orientaciones publicadas en diciembre de 2022.

Las 26 sesiones virtuales de trabajo de nuestra Mesa de Vinculación con el Medio bimensual, en la que participan la mayor parte de quienes hoy están presentes en este auditorio, dan cuenta del esfuerzo y compromiso de ir aprendiendo juntos y de ir dando visibilidad a distintos programas que permiten, además, fomentar el esfuerzo interdisciplinario.

En resumen, en estos últimos años, hemos logrado avances significativos en nuestra misión de contribuir al bien de la sociedad a través de la docencia, la investigación y el servicio que

fueron validados en el proceso de reacreditación institucional reciente lo que nos permitió ser reconocidos con nivel de excelencia. Estos logros son el resultado del trabajo arduo, la dedicación y la pasión de nuestra comunidad de profesores, alumnos y administrativos.

Vivimos tiempos de rápidos y profundos cambios: políticos, sociales, demográficos, económicos, tecnológicos, del trabajo y el empleo, del aprendizaje, del clima, entre otros, que hoy afectan al mundo, pero, sobre todo, cambios éticos y morales, todos los cuales nos interpelan como Universidad.

COMPROMISO UANDES es, entonces, una respuesta al signo de los tiempos que nos toca vivir y que está en permanente evolución en coherencia con nuestra Misión.

¿Cuáles son algunos de los desafíos que vemos hacia adelante?

Primero, seguir **consolidando** los programas de Vinculación con el Medio que conectan con las necesidades reales de nuestra sociedad y de nuestras propias capacidades, a través de la **generación de conocimiento científico relevante y que en el esfuerzo de conectarse con los problemas reales de la sociedad** contribuyen también al desarrollo de políticas públicas.

Un buen ejemplo de ello es lo que se espera lograr con el nuevo Centro de Estudios Territoriales que tiene como objetivo principal abordar el desafío de habitar el territorio de manera sustentable para las personas y la biodiversidad a través de 3 focos: ecología urbana y sustentabilidad, relación urbano-rural, y hábitat y salud;

Otro buen ejemplo es Polis, el Observatorio Constitucional de la Universidad de los Andes, impulsado por la Facultad de Derecho, el Centro Signos UANDES (de Estudios e Investigación Social) y la Facultad de Comunicación, que nace con la finalidad de aportar una mirada académica al proceso constitucional. Dos profesores nuestros participaron en la Comisión Experta, y tantos otros tuvieron una activa presencia en los medios de comunicación y en cursos especiales para dar a conocer los principios en juego. Más allá del resultado de diciembre próximo, el aporte realizado ha sido destacable.

Un tercer buen ejemplo es el BiCI (Innovación bidireccional comprometida, por sus siglas en inglés) programa financiado por la ANID y liderado por la Dirección de Innovación, que busca abordar necesidades y oportunidades sentidas por la sociedad a través de nuestra ciencia y su desarrollo.

Para consolidar los Programas es necesario conectar estas experiencias, no sólo con la investigación, sino que también con la docencia y los alumnos. Desde esa perspectiva el desafío de tener mayor cantidad de profesores y alumnos involucrados en VcM, y mayor cantidad de cursos curriculares que logren la bidireccionalidad, a través de metodologías activas de aprendizaje, es algo más que deseable: un buen ejemplo de esto es la Clínica Jurídica, que ha ido fortaleciendo su propuesta curricular pasando de ser semestral a anual, con una nítida, sostenida y medible contribución de los alumnos en las comunas que ejercen retribuyendo estos aprendizajes luego al aula.

Como segundo desafío, vemos necesario fortalecer nuestras redes de colaboración nacionales e internacionales. Ya no basta pensar en la internacionalización sólo a través del intercambio de alumnos, sino que la divulgación y la conexión con instituciones universitarias nacionales e internacionales, de

investigadores y profesores, es relevante para seguir siendo competitivos. Esto es algo que también la CNA ha incorporado como nivel 3 (máximo) en los nuevos Criterios y Estándares. Un buen ejemplo de nuestras redes locales es la estrecha relación que se ha ido forjando con la Universidad de los Frontera y con la Universidad Católica del Norte en investigación e innovación. A nivel de redes internacionales, el desarrollo de los programas de Colaboración Internacional en Línea (COIL), ha superado a los 100 profesores que los imparten. El desafío ahora es formalizarlos curricularmente.

Por último, un esfuerzo clave es asegurar un registro sistemático de nuestras actividades, que es el insumo para poder gestionar, corregir y mejorar. Esto se conecta, además, con lograr tener un Modelo de Contribución, tal como hemos definido en nuestra Planificación Estratégica 2026.

—

El catedrático español Eudaldo Forment, en un estudio sobre Ortega y Gasset y la Misión de la Universidad, planteaba que es necesario, no sólo los tres fines específicos universitarios: docencia, investigación y servicio, sino también su armonización. La Universidad siempre ha sido armonizadora por esencia. De su consonancia surge el espíritu universitario. Con él todo universitario posee, en definitiva, la capacidad de un juicio racional y crítico y la conciencia de la dignidad de la persona humana, que conlleva la de los valores éticos y la de servicio a las otras personas y a la sociedad.

Con ese espíritu universitario, y a medida que continuamos avanzando, reafirmamos nuestro compromiso con la Vinculación con el Medio y con ser una Universidad que marca la diferencia. Estoy seguro de que, con el esfuerzo y la colaboración de todos,

seguiremos alcanzando metas aún más ambiciosas en el futuro. Esa sana ambición de servir más... de ir por más.

La invitación es, entonces, no sólo a comunicar Compromiso UANDES, sino que a involucrar a nuestra comunidad y a la sociedad en ello. **Queremos buscar la armonía y ser un puente para ser relevantes en nuestro quehacer;** un espacio de co-creación, de pensamiento y de desarrollo de propuestas innovadoras y de alto impacto; sumar actores clave del espacio público y privado para que sean facilitadores, y permitir así dar respuestas concretas a muchas interrogantes y desafíos sobre los que hoy y mañana nos desenvolveremos.

Agradezco nuevamente a todos los participantes de la mesa de trabajo de VcM, porque estos desafíos se han logrado y se logran con el esfuerzo de todos y cada uno de ustedes.

Muchas Gracias.